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海上风物

海上秋色

■管新生 文

5
有些事情分明发生在今天，可你

一转身之际可能早已忘却；有些事情
分明过去了很多年很多时日，可你偏
偏永远无法忘怀。岁月的长河就是
这样毫不留情地进行着大浪淘沙的
游戏，尔后在人们记忆的海滩上留下
点点闪光的美丽贝壳……

1971 年 10 月的一个黄昏。想起
来那天一定有一缕收获季节的金风
拂上了我的脸。那天我上中班。那
时我正在炉子间里汗流浃背地做着
生活。突然看见政宣组的负责人王
载欣笑吟吟地奔了进来，让我快去他
的办公室接听电话，还说是《解放日
报》社打来的。当时我肯定是吃了一
惊并且很有些不知所措，而周围的工
人兄弟们全都激动起来了。我清醒
过来以后才怀着一个初学写作者的
那种既有些兴奋又有些惴惴不安的
心情飞快地来到政宣组拎起了搁在
办公桌上的电话话筒。电话里是个

很亲切的声音，先是问我还记不记得
他们去年曾经寄给的、一份我创作的
反映车间工人生产竞赛的小说校样，
接着问我现在能否有时间立即来报
社修改一下这篇小说，最后告诉我说
他们在这个星期天准备刊出。我赶
紧请示了一下身边的老王，他说他马
上和车间里打声招呼，还说会给我半
天公假。这时电话里的声音才告诉
我他叫谢泉铭，去报社后直接找他。

放下话筒我才知道，谢泉铭曾在
电话里反复向老王说明我的创作情
况——尽管那篇打成校样的小说稿
一年多来未见报，但作者并未气馁，
依然一往情深地痴迷于文学创作，几
乎每个月都能收到他创作寄来的小
说稿件散文稿件，颇有些鲁迅先生所
赞扬的那股韧劲和毅力，现在报社再
度准备发表他的那篇未刊稿，希望单
位党委能同意。

接电话的老王奇怪地问一年前
为什么没能发表，回答说当初征询单
位意见时是“不同意”，理由是作者一
心埋头爬格子自然是不安心本职工
作的表现，所以走的是成名成家的白

专道路。说到这里谢泉铭便用当时
的流行语反问老王，文学创作也是宣
传毛泽东思想怎么会是走白专道路
呢？老王当即答复说十分赞同他的意
见并代表单位表示同意这篇由本厂工
人创作的反映生产竞赛的小说发表在
党报上，并且很负责任地说自己也是
党委成员有权作这样的表态……

在赶往《解放日报》的路上,我自
是心潮澎湃。我十分感谢这位尚未
来得及谋面的编辑谢老师，是他竭力
为我争取到了这份创作者原本应当
拥有的然而在那个火红年代里完全
被扭曲了的发表作品的权利。我忘
不了一年多以前收到小说校样时夜
不能寝的情景，忘不了自那以后的每
个星期天都站立在报栏下痴情地望
着那每周一版的《看今朝》文艺副刊、
想象着自己的习作变成铅字的振奋，
忘不了收到《看今朝》突兀寄来的嘱
我“好好学习毛泽东思想，立足本职
工作，继续努力创作出好作品”来信
后的迷惘和失落……

走进《解放日报》社那暗红色的
拱形大门，来到了《看今朝》的那间小

小的编辑室，终于见到了后来扶持了
很多大作家小作家并且一直被文人
们尊称为“老谢”的谢泉铭老师。试
想一个初学写作的人有生第一回来
到了一向被自己认为极神圣的报社、
来到了极尊重的编辑面前，那一份虔
诚那一份惶恐是可想而知的。谢老
师或许是看出来了，他先是很随和地
与我海阔天空聊了一会工厂的情况，
尔后才问我将那份小说校样带来了
吗？我结结巴巴地说没带，还放在家
里呢。他点点头从办公桌上拿起了
一份校样递给我，说这就是你的那篇
小说，你能不能再仔细看一遍有没有
什么可以修改的地方呢？当我看完
了之后想了老半天还是说不出个子
寅丑卯，谢老师抽着烟缓缓地谈起了
他的修改意见并且还虚心地征询我
的看法。后来终于递给了我一支笔
和几页稿纸，我就在旁边的办公桌上
很认真地修改了起来。修改完了给
他审阅，他看了好一会才说有几处改
得很不错，有几处仍需再润色一下。
这时我注意到窗外的天色己经黑了
下来。他忽然问我晚饭吃过了没有，
我有些难为情也有些不好意思，他却
说自己也没有吃饭呢我们就一起去
吃饭吧，饭总是要吃的。

吃晚饭的过程是一个很常规的
过程。谢老师具体和我谈了些什么

已然记不清了，大抵都是一些关于文
学创作的话题吧，但有一点至今依然
记得，那就是他后来一直嘱咐我要我
多读一些文艺理论方面的书籍，可惜
我至今仍较少涉猎这一方面，很有些
辜负了他的那一番苦心。这是我每
每一回想起来便要汗颜便要心跳加
快的一件事。

再回到办公室里的时候，我的拘
谨及不安显然大为改善了。孰料谢
老师这时却来了个“情理之中意料之
外”，他突然又取出了一份校样，说他
其实早已为我改好了，让我自己修改
一番只是为了看看我的改稿能力而
已。我看着那份画满了圈圈点点的
校样，心底里陡然涌起了一股感激的
大潮……

三五天后，我的这篇名为《竞赛》
的一千几百字的小说终于见报了。

尽管许多年以后的今天，我已
经发表了近七百万字的中长篇小
说，但是依然永远忘不了那年那月
那篇小说 ，我 涉 足 小 说 世 界 的 处
女作。

子在川上曰：“逝者如斯夫。”岁
月的大浪早已淘尽了诸多的泥沙，唯
有记忆海滩上的美丽贝壳永久地在
升腾着不朽的光彩。原本，在每一个
人的记忆深处都会珍藏着那一份真
那一份情那一份缘。

杨浦人文

另一种叙事记忆：工人子弟（十一）

■徐春望 文

去年秋天一午后，我从凤三小区
西门出去到长岭路购物。在后弄堂，
无意之中瞥见几个老顽童围成一圈，
正玩斗着不知从何处觅得的蟋蟀。那
久违的“瞿瞿”叫声，今秋仍在我的耳
畔鸣响。蟋蟀雅称秋虫，虽微不容小
觑，这秋虫身上铭刻文化烙印，至少可
追溯千年历史。史料记载“斗蛩之戏，
始于天宝间。长安富人，镂象牙为笼
而蓄之，以万金之资，付之一啄”。

论玩斗蛐蛐，北京王世襄的名气
最大。在王世襄白相文化中，有《蟋蟀
谱集成》著作，其中谈到捉蛐蛐，语言
诙谐，文采斐然。他说，每逢立秋，除
非看见蛐蛐。不然，他“无法按捺下激
动的心情”。因为“有一根无形的线，

一头系在蛐蛐的翅膀上，一头拴在我
心上，那边叫一声，我这里跳一跳”。
于是，他换上必要的行头，脚上洒鞋、
身穿破裤褂，头戴大草帽，背着帆布袋
和蒙布席篓和必要用具，披挂齐全地
出发去逮蛐蛐，醉心观看“又长又齐的
两根鬃，搅动不定，上下自如，仿佛是
吕奉先头上的两根雉尾。……水牙微
微一动，抬起后腿，爪锋向尾尖轻轻一
拂，可以想象它在豆颗底下或草坡窝
内也有这样的动作。”

养起心爱蛐蛐，他会情不自禁用
蟋蟀草去撩逗一下，“说也奇怪，鼠须
拂及，它自然知道这不是压寨夫人的
温存，而是外来强暴的侵犯。两须顿
时一愣，头一抬，六条腿抓住罐底，身
子一震动”。

养蛐蛐免不了斗，应了俗话“养兵
千日，用在一时”。王世襄指出，北京
斗蛐蛐，白露开盆，输赢只不过一二斤
月饼而已。假如赌彩大了，观众随彩
的多了，会引起麻烦。他还说，真正的
赌局斗一对下注成千上万，这只有天

津、上海才有。
大赌彩下注，我没见过。不过斗

蛐蛐，上海人称斗“坛（赚）唧”，乃当时
我最爱看的。

上世纪五十年代末秋，在霍山路
上有个蟋蟀市场。大小地摊从芝阳里
弄堂口东侧起，经霍山路小学门口，一
直摆到荆州路迤西北转弯。市场喧
嚣，吸引我这个小学生。上午读完书，
下午就溜出家门，到弄堂口的各个地
摊间游来荡去，看热闹。

有一天，来了个老头。只见他左手
持蟋蟀盆，右手指夹着支烟。走到霍山
路小学围墙边的大摊位前，与中年摊主
寒暄后问：“‘坛唧’斗伐啦？”“斗。斗龙
盆！”摊主因看到老头左手拿的是龙盆，
故意发出挑战。原来市面上蟋蟀盆均
烧制而成，有大小高低不同种类。蟋蟀
盆上有龙浮雕的叫龙盆，是蟋蟀盆中比
较高级的品种。老头把右手的半截香
烟扔地上，用脚踩灭。问摊主：“侬有啥
格‘坛唧’跟我叫板？”摊主从摆蟋蟀盆
梯形架下拿出小蟋蟀盆，右手掀开盖

头，左手把盆递给了老头。
盆中的蟋蟀黄头，一副紫牙，头上

触须短且长短不一，肚子长长的，趴盆
中一动不动，老态龙钟的样子。老头也
把蟋蟀盆递给摊主，让他掀开盖子。
里边的蟋蟀青头，见了光不停地沿盆
边飞快转圈，头上的触须很长，在跑动中
不断摆动，一对大白牙。对比两头蟋蟀，
除头略有大小外基本对等，商定开斗。

听说斗蟋蟀，摊位旁站满看的
人。老头和摊主蹲下来，占得先机的
人群也蹲下来，与老头和摊主围成
圈。后来的就趴在下边两人肩膀的空
隙处，又围成一圈一圈，像堆草垛。

当摊主用网罩把黄头缓缓放进盆
内，老头的青头触须碰到，张开大白牙
就咬，摊主的也迅速张开紫牙迎战。
双方龇牙咧嘴，咬咬放放，再咬再放。
经来来往往的几个回合后，青头开始
咬住黄头不放，试图朝右边发力，把黄
头右半身掀高，使其前右两小腿离开
支撑，有点像摔跤。黄头以两条大腿
着力，尽力保持平衡，拼命抵抗。就在

这时，青头变换招式，憋气死命咬住黄
头，向前冲撞。黄头后退两步，大腿和
小腿使劲抓住支撑，趁着青头松懈时
候，也不甘示弱向前冲两步。青头后
退两步，马上气势汹汹又向前冲三
步。黄头后退三步，再次死命顶住，依
旧不分胜负。青头抑或恼羞成怒，死
死咬住黄头，使出全力要甩它。无奈
黄头身长体重，甩不动。青头只得变
招，牙齿依旧咬着不放，四小腿撑直，
身子直立，这迫使黄头身子不得不离
地。正当四对小腿纠缠时，青头大腿
趁势一蹬，把黄头甩向空中，自己也陪
着升空。青头在半空用小腿踢开对
方，同时松牙，随后各自落在蟋蟀盆外
地上。青头“瞿瞿”叫了两三声，黄头
也叫。只见青头头上触须没了，尾须
断了一根，而黄头一条大腿跛了。循
着叫声，双方仍在盆外鏊战，恰似三国
时代的“许褚斗马超”……

看斗蟋蟀，多么刺激！当时围观
的男孩，哪个没有一股阳刚之气，从丹
田涌出，直冲脑际。

菊 ■黄伟助

■宗梦 文

在现代化气息极其浓郁的上海，
秋景也是别具一格的。人文元素与
自然风光的融合给这个城市增添了
别样的风情。

佘山秋景总是醉人心脾。每当
秋天来临的时候，佘山的树木就像是
染上了一层蜡似的，漫山树叶由绿变
黄，再由黄变红。层林尽染，秋天的
诗情画意在佘山淋漓尽致地显现
了。佘山月湖、佘山天文台的景致也
是极好的，与满目红叶相衬，又多了
几分梦幻色彩。说起和树有关的景
致，让我想起了秋霞圃。这个古典园
林以枫树和香樟闻名，环境优雅，布
局精巧，碧绿如玉的桃花潭坐落在园
林中央。在“霜叶红于二月花”的时
节，漫步园林，绕潭而行，满园秋色萦
绕身边，让人总是忘了挪步。这样的
佘山，这样的秋霞圃，的确引人入
胜。常日劳碌的都市人，来这里欣赏
秋景，真是惬意得很。

拥有“最美日出”的横沙岛，是崇
明三岛中最小的一个岛屿，还是崇明
地区能最早看到日出的地方。朝看

东海日出，茫茫海天一片金晕；暮观
长江落日，无垠江面一片黄辉。这样
的美景令人心向往之。还有崇明岛
铺天盖地的向日葵，定会让你感受到
无限的温暖和力量。如果到了“柑橘
之乡”长兴岛，不妨寻一处橘园，感受
采橘的乐趣，立在树下慢慢品尝，那
自然、香甜的味道快要把整个人都融
化了。

上海的“吃文化”也是厚重而多
彩的。秋高气爽时节，最适合遍寻
弄堂里传统或新潮的美食。田子坊
就是个不错的去处，那里充满弄堂
生活的气息。弄堂里秋风习习，连
带着空气中都氤氲着闲适的咖啡香
味，寻一家小店，要一杯咖啡，静静
地看门前来往的人，大有“偷得浮生
半日闲”的惬意。若是天色尚早，还
可以转道去朱家角。朱家角常有昆
曲演出，秋意盈盈的江南小镇，虽人
迹不绝仍安静祥和，走在悠悠的青
石板上，耳边不时传来美妙的昆曲，
当真是此景只应天上有，人生能有
几回游。

趁秋意正浓，天气正好，去看看
醉人风景吧！在上海，每一处风景都
有特别的韵味，或积百年沉淀，或显
时尚新潮，用心去欣赏，就能感受海
上秋韵。 （上海电力学院）

岁月悠悠

秋虫
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本报讯 2015 年全国民政系统
灾情核定会暨全国综合减灾示范
社区创建座谈会日前在沪召开。12
月 9 日，民政部救灾司副司长胡晓
春率与会的民政部相关司局同志
及省市民政局救灾处处长共 40 余
人参观本区新江湾城街道社区气
象灾害风险管理三维地图指挥中
心及社区安全体验中心。

胡晓春对本区综合减灾工作表
示肯定，并指出，杨浦在社区防灾减
灾工作中立足实际，完善机制，“全
国综合减灾示范社区”创建工作和
社区风险评估工作都走在了全国前
列，为全国推进防灾减灾工作提供
了经验，值得各地学习借鉴。胡晓
春希望，在未来的工作中，杨浦能够
按照《城镇社区防灾减灾指南》的相
关要求，进一步依托专业力量，指导
社区层面更加有效地开展社区综合
减灾工作。 ■张维维 喻海霞

民政部到本区调研社区
防灾减灾工作开展情况

本报讯 12月9日，新江湾街道
“上海·杨浦 观潮新江湾”APP启动
仪式举行。

“上海·杨浦 观潮新江湾”APP
从立项论证到开发调试，历时一年，
街道就 APP 的建设理念、内容、版
面、名称、风格、色彩等广泛听取了
各方意见和建议，设置了资讯、观
潮、乐憩、问卷、服务、便民、活动、印
象8大功能板块、共25项服务内容，
提供党建、政务、生活和文化服务，
居民通过手机APP，可及时了解社
区事，知晓邻里事，处理生活事，预
约服务事，下载 APP 还有送早教、
流量、讲座入场券以及团购服务等
福利。

此外，街道还在生活服务中心
设置了观潮 APP——社区智慧生
活体验区，体验区集现场体验、培
训、展示为一体，给居民以更直观
的感受，并针对部分不会使用智能
手机、智能化服务设施的老年群体
开展培训。

新江湾街道相关负责人表示，
作为上海市首批“智慧社区”试点单
位和杨浦区科创中心重要承载区西
部核心区的重要组成部分之一，街
道将继续尝试用信息化的手段来做
好社区管理、社区服务工作。

■杨晓梅

上海·杨浦 观潮新江湾
APP开通上线

诸葛宇杰强调把事业放在心上责任扛在肩上具体工作任务抓在手上

解放思想 凝聚共识 形成合力
区委召开学习讨论会谢坚钢魏伟明马效华唐海东出席

12月12日下午，2015年杨浦区白领青年健身气功俱乐部八段锦培训班结业仪式在五角场社区文化活动中心
举行。来自“缘聚五角场”青年社区的20多名会员接受由上海体育学院武术学院专家、体育活动中心负责人、街道
文化办负责人组成的“考官”团队现场评分。

本区积极落实“全国健身气功推广普及示范市”建设，认真贯彻《全民健身条例》精神，目前已在全区设立健身气
功站点57个，配备社会体育指导员84人，推广“五禽戏”、“六字诀”、“八段锦”等七种功法，吸引1100多市民参与。本
次活动是区体育局依托“杨浦区健身气功大联盟”平台，继与延吉新村街道、长白新村街道、大桥街道开展合作之后，
与五角场街道“缘聚五角场”青年社区和五角场社区文体俱乐部开展的又一次合作，旨在吸引白领青年族群加入，引
导青年主动养成健康的生活方式。 ■记者 周琳

本报讯 区委日前召开常委会
决定，于12月21日召开九届区委十
二次全会，会期一天。

会议的主题是深入学习贯彻党
的十八大五中全会精神、中央经济
工作会议精神和十届市委十次全会
精神；认真总结 2015 年工作，全面
部署2016年任务；审议“十三五”规
划建议；按照中央“四个全面”战略
布局，紧紧抓住上海“四个中心”和
社会主义现代化国际大都市建设的
契机，紧紧围绕建设有国际影响力
的科技创新中心重要承载区这一主
线，加快推进国家创新型试点城区
建设，进一步深化“三区联动、三城
融合”，进一步增强“三个意识”，进
一步发扬“四敢精神”，持续加强能
力建设，全面推动区域创新发展、协
调发展、绿色发展、开放发展、共享
发展，全面提高党的建设科学化水
平，促进杨浦经济持续健康发展和
社会全面进步。 ■瞿伟
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杨浦要完成上海交代的打造具有全球影
响力的科创中心重要承载区这一任务，就必须
补短板。目标和短板是要相互衔接的，如果短
板过短就要把目标拉下来，只有把短板补长，
目标才能实现得更快

要牢牢把握发展的主线，始终掌握发展
的主动权；牢牢守住安全的底线，确保发展的
基础，发展不被打乱，发展不倒退；牢牢抓好
干部队伍这个生命线，凡事靠人，重点看党员
领导干部，抓住关键少数

面临任务的艰巨性要有清醒的认识，对所
处的环境、大势要有清醒的认识，对工作中可
能面临的困难要有清醒的认识。明年重点工
作“区级收入上百亿、旧改决战平凉西、基础设
施抓双十、文明创建靠大家、三严三实作表率”

本报讯 12月11日至12日上午，
中共上海市杨浦区委举行学习讨论
会。一天半时间里，大家认真学习贯
彻党的十八大、十八届三中、四中、五
中全会和十届市委八次、九次全会精
神，把思想和行动统一到中央和市委
重大决策部署上来，围绕建设具有国
际影响力的科技创新中心重要承载
区这一主线，开展了深入学习讨论。

区委书记诸葛宇杰主持会议并
强调，开展年度学习讨论会就是要把
全区干部队伍的思想统一到中央、市
委的要求部署上来，凝心聚力做好杨
浦的工作。今年，杨浦战略再定位，
被定位为打造科技创新中心重要承
载区、明确打造成为国内外具有重要
影响力的万众创新示范区，这是杨浦
的重要使命。改革再突破，创新社会
治理、国资国企改革、媒体改革等方
面均有取得成绩。经济有亮点，今年
经济走势平稳，充分运用互联网优
势，与腾讯、京东等“大咖”合作；队伍
有提高，面对今年繁重的工作，杨浦
的干部工作节奏明显加快，工作责任
心明显加强，工作视野明显提高。

区委副书记、区长谢坚钢，区人
大常委会主任魏伟明，区政协主席马
效华，区委副书记唐海东，区委常委
邹明、倪俊南、高德彪、丁欢欢、王立
新、陶宇银以及区法院院长、检察院
检察长；区副巡视员；区各部、委、办、
局和街道（镇）、群众团体党政主要负
责人；区属企业党政负责人；区人大
常委会专职委员、区政协专职常委出
席会议。一天半时间里，53位同志相
继发言，大家围绕区委确定的谋划
2016年工作的重点调研课题，围绕经
济建设、旧改工作、基础设施建设、文
明城区创建、加强党的建设五个主
题，对今年工作收尾和明年工作谋划
提出意见建议，进一步解放思想，凝
聚共识、形成合力，为做好明年工作
打下坚实基础。

“敢于补短板就是敢于自我亮
剑。”诸葛宇杰指出，杨浦要完成上海
交代的打造具有全球影响力的科创
中心重要承载区这一任务，就必须补
短板。目标和短板是要相互衔接的，
如果短板过短就要把目标拉下来，只
有把短板补长，目标才能实现得更

快。补短板就是自我找问题、自我亮
剑、自我疗伤、自我弥补。“12·2”大火
警醒我们要用如履薄冰、如坐针毡、
如临深渊的意识做工作。

诸葛宇杰要求，杨浦要坚定不移
建设科创中心重要承载区，为区域经
济发展提供强劲的动力；坚定不移补
上基础设施短板，为区域经济发展提
供重要保障。要牢牢把握发展的主
线，始终掌握发展的主动权；牢牢守
住安全的底线，确保发展的基础，发
展不被打乱，发展不倒退；牢牢抓好
干部队伍这个生命线，凡事靠人，重
点看党员领导干部，抓住关键少数。

针对明年工作，诸葛宇杰强调，
面临任务的艰巨性要有清醒的认识，
对所处的环境、大势要有清醒的认
识，对工作中可能面临的困难要有清
醒的认识。2016 年的重点工作围绕

“区级收入上百亿、旧改决战平凉西、
基础设施抓双十、文明创建靠大家、
三严三实作表率”这一目标，杨浦经
济发展速度要高于全市平均水平，建
设更高品质的国际化大都市中心城
区。科创中心重要承载区建设要见

人、见事、见效果，要有领军人物，要
有影响力的活动，要有实实在在的效
果，既要有小企业的铺天盖地，也要
有大企业的顶天立地。经济是区域
发展的综合表现，社会事业的支撑、
保障一定要跟上，国际化的教育要
有，高水平的卫生保障要跟上，文化
设施该建的要建，体育站位要更高，
旧区改造要突出“全生命周期”。对
基础设施要引起全区共识，站位要
高、想得要深、做得要实，加大宣传，
队伍建设要过硬。文明创建关键要
有目标、有机制、有行动。换届工作
要讲原则、讲大局、讲风格，严肃换届
纪律，做好过细工作，做好身边典型
的树立、培养，为杨浦发展谋篇出力。

诸葛宇杰传达了韩正同志在市
委学习会上的讲话。他指出，我们正
处于杨浦转型发展的重要时期，要抓
住机遇，敢于担当，把杨浦的发展提
上新的高度，把事业放在心上，把责
任扛在肩上，把具体工作任务抓在手
上。有了事业心，事业就会更加宽
阔，方向感就会更强；有了责任感，就
会有动力， （下转第4版）


